

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*



IV

San José, sábado 12 de Setiembre de 1903

Número 866

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAPIO TOMAS

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552. 20 de Agosto de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas. Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**
Agente general, **Manuel A. Poveda**

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual. 1-00
Número suelto. 0-05
" atrasado. 0-25

Avisos y comunicados, precio convencional. Apartado de Correo Nº 539

POR ESOS MUNDOS

Noticias y comentarios de la prensa

UN ÁRBOL VENERABLE.—Es conocido entre nosotros el famoso sabino de Mitla, que se cree, con toda razón, que sea de los más antiguos de toda la América. Más lo es, sin embargo, un árbol de California, conocido con el nombre de "viejo Moisés," que fue descubierto en 1874 y que cuenta, según datos ciertos, cerca de cinco mil años.

En el interior de su tronco, que mide 34 metros de altura, se ha cabado un salón de 24 metros de diámetro, en el cual caben bien 150 personas y que se encuentra alfombrado, amueblado y provisto de un piano.

GAS PRODIGIOSO.—El profesor Rynnowsky, de Lemberg, anuncia que ha descubierto un gas verdaderamente prodigioso.

Se reduce á un cuerpo sólido, en determinadas circunstancias, y evita por completo la putrefacción de las substancias orgánicas.

Se conserva en este gas, la carne, años enteros sin sufrir la menor alteración.

Además, las plantas bañadas con este gas, crecen en pocos días lo que normalmente crecían en meses.

EN EL CRÁTER DE UN VOLCAN. Allí es donde vive una extraña congregación de seres que depende nominalmente tan sólo

del Gobierno del Japón, y que se encuentra situada en el cráter de un volcán extinguido en Aso-san.

Los que forman esta colonia tienen una constitución semejante á la de las Repúblicas, pero nada tienen que ver en realidad con el Mikado.

El cráter en que habitan es un circo, cuyas paredes de 250 metros de altura, hacen muy difícil llegar á la ciudad.

EL ORIGEN DEL "SEIS."—La palabra seis, que en español significa el doble de tres, se dice casi lo mismo en todos los idiomas.

Es en latín sex, en griego ex, en italiano sei, en vascoence sel, en francés sex, en alemán sech, en belga se, en polaco szesex, en inglés six y en hebreo, (de donde se dirivan todos los idiomas, por más que sean de tan distinta procedencia los unos de los otros) schis, siendo al mismo tiempo que un número de orden, una letra, que corresponde al sonido de sh en los idiomas.

ALMONEDA ARTÍSTICA.—En Mendelssohn Hall se efectuó en almoneda pública, que duró los días 8 y 9, la venta de la colección de cuadros de la señora S. de Warren, de Boston. Eran 62 cuadros, y algunos de afamados maestros sacaron buenos precios. "La Pastora," por Millet, se vendió en 23,500 pesos, el más caro de la colección, y del mismo artista se vendieron otros cuadros á 11,000 pesos y 5,000 pesos. El segundo en precio fue "Orfeo y Eurídice," de Corot, 21,500 pesos, y "Un paisaje con Arbol" del mismo, sacó 15,000 pesos. "La Eminencia Gris," de Gerome, valió 16,000 pesos y "París visto desde St. Cloud," de Corot, 14,000. Los nombres españoles allí representados eran tan esclarecidos como poco afortunados. "Una Cara de Muchacha" por Goya, 250 pesos; "Escena en la Calle," por Fortuny, 325 pesos; y "Entrada á una Caverna," por el mismo, 800 pesos. Hubo, con todo, quienes quedaran bastante lucidos. "La Bajada de los Gitanos," por Díaz, produjo 12,700 pesos; "Los Gitanos," del mismo, 2,250; y "Los Jugadores de Baraja," por José Domingo, 2,126 pesos. El producto total de la venta en los dos días ascendió á 347,279 pesos.

Venecia se desoca

Hasta la naturaleza está entrando en la moda terrible y odiosa de las huelgas, pues acaba de promover una que ha reunido los caracteres de pacífica y de inevitable; pudiera suponerse que ha querido ofrecer

un modelo de huelgas sin efusión de sangre. Nos referimos á la huelga de gondoleros venecianos.

Por un fenómeno que no se explica claramente, pero que acaso esté relacionado con las profundas perturbaciones sísmicas de estos últimos tiempos, Venecia, la poética y encantadora ciudad de los amores tiernos y de los celos feroces, la del cielo muy azul y de las aguas muy quietas, se está quedando sin el concurso de este líquido, elemento de su belleza y acaso el más poderoso de sus atractivos. El reflujo de las lagunas sobre que parece flotar una parte de la ciudad se ha hecho tan considerable, que á las horas de baja marea, muchas de sus calles, sin hacer excepción de su Gran Canal, se quedan en seco, como si cansada el agua de reflejar la imagen de tanta histórica y legendaria morada, hubiese tomado ya la determinación de huir de esas calles para ir á respirar aires de libertad en el mar abierto y á desperezar sus cristales y sacudir su modorra entre el sonoro oleaje del Mediterráneo.

Eso jamás había sucedido desde que la ciudad de los ensueños fue fundada, y grandemente asombra, al par que perjudica á los dueños de gondolas que se quedan inmóviles y enclavadas sobre la arena como peces muertos y que, vistas desde lo alto de los puentes que en esas horas se tornan casi tan inútiles como las gondolas, ofrecen el más curioso y extraño espectáculo. Los gondoleros, lánguidos, se sientan junto á ellas como si estuvieran velando muertos, á esperar el momento en que la regresión del agua las ponga de nuevo á flote. Se ponen en huelga obligatoria, pero durante ella no se alborotan sino que toman esa posición, que alguien ha llamado "eminentemente italiana", es decir, se acuestan.

La escasez de agua no deja de perjudicar al comercio de la reina del Adriático, porque los grandes vapores que tocaban en ella viniendo de Trieste se ven ahora obligados á echar sus anclas á gran distancia con motivo de la proximidad del fondo.

Hay que compadecer á esa ciudad de los incomparables carnavales. Aquellas brillantes fiestas de Memo que inspiraron á Dumas algunas de sus mejores páginas, se están acabando. Se va á ver privada de la navegabilidad de sus calles en las que sólo quedará el agua suficiente para formar los inconmensurables charcos,

después de lo cual se presentará alguna compañía de tranvías para enlodarlo todo y á todos
¡Pobre Venecia!

EL DIA

SAN JOSE, 12 DE SEPTIEMBRE DE 1903

Maquiavelismo neo

Para desnaturalizar el sambenito q' pesa sobre el partido fernandista por su alianza con don Rafael Iglesias y sus secuaces, hoy venidos á menos como es natural, dadas las condiciones de respetabilidad y honradez del actual Gobierno; para desnaturalizar, decimos, el cargo que la opinión pública hace al partido neo republicano por su contubernio con los hombres que por doce años fueron el azote del pueblo de Costa Rica, dice *El Derecho*, que no los que militan en la oposición, sino los miembros del actual Gobierno y sus partidarios, son quienes se encuentran en contubernio con el civilismo de cocina, ó sea el de los partidarios de un golpe de mano.

Luego, para confirmar lo que dice y arrojar la carga que tanto les pesa y q' tan sospechoso los hace ante la opinión pública, sientan como verdad una especiosa afirmación, atribuyéndole desde ahora, al Gobierno, intervención en las próximas elecciones de diputados del Guanacaste.

Dice "El Derecho": "¿Quiénes son los mechistas, ellos ó nosotros? Veámoslo: entre el montón de hechos que informan la política del Gobierno, está á la vista el último, no sólo por ser el más reciente sino también por presentar todos los caracteres de un colmo. Es del dominio público que don Federico Fárron será candidato del Gobierno en el Guanacaste".

Y sentada esta especiocidad, inventada por los fernandistas, llama á sus filas á los guanacastecos republicanos de abolengo y les ofrece "el puesto de honor que les corresponde por su martirologio de doce años, por su fidelidad inquebrantable al Esquivelismo del 89 y al republicanismo del 97."

Estos señores del fernandismo, en su afán de conquistar adeptos, no paran mientes en las armas que esgrimen, ni tienen escrúpulos para inventar calumnias. Pero en esta ocasión, como en todas, la calumnia encuentra pronta réplica y las pérdidas intenciones se estrellan en los muros de la verdad.

El Gobierno no ha lanzado candidatura á la diputación, ni de Fárron ni de nadie. Es completamente inexacta y desautorizada la afirmación que "El Derecho" lanza á los cuatro vientos de la publicidad.— Los fernando-iglesistas, aparentando arrepentimiento del contubernio que ha derribado el único lema que enarbolaron en su bandera de oposición al señor Esquivel, cual era el de rechazar toda mistificación, ó todo arreglo con los civilistas; los fernando-iglesistas, decimos, en su afán de revolver el cotarro y de pescar en revuelto río, intentan varamente meter la zizaña en el Guanacaste, entre las personas que

han permanecido durante largo tiempo fieles al esquivelismo, á pesar de las muchas vicisitudes que sufrieron en el interregno de los doce años.

No conseguirán, pues, los citados opositores, por medio de sus falaces calumnias, el intento maquiavélico que se proponen, pues los guanacastecos permanecen fieles al partido esquivelista, están contentos con las autoridades que ahora los gobiernan y tienen pruebas de sobra de que la actual administración lejos de mirarlos con menosprecio ó dureza, como se les miró en los últimos años por los hombres que tiranizaban la provincia, les ha procurado, y les procura el mayor bien posible, dentro de los actuales empobrecidos recursos del país.

Los fernandistas, pues, para sembrar la discordia entre los guanacastecos, han apelado á una afirmación de todo punto desprovista de fundamento y elaborada en el más pérfido maquiavelismo, al afirmar que el señor Faerron es candidato del Gobierno para la diputación.

Y así como ellos aseguran que nuestros cargos sólo llevan por prueba palabras, palabras, palabras, nosotros podemos objetarles que los que ellos lanzan, sólo llevan en su apoyo calumnias, calumnias, calumnias.

H.

De una vez por todas

El Sr. Brenes Mesén dirige una á manera de protesta á todos los jefes de la enseñanza primaria, á consecuencia de un hecho personal, hecho en que ni mis compañeros ni mis superiores han tenido nada que ver. Su artículo "Intermedio" debe entenderse, pues, como dirigido al único que lo motivó. La evocación *señores Jefes* debe borrarse y singularizarse todos los plurales que con ellos conciertan.

Esta ha sido la lógica del señor Brenes Mesén en toda su *campaña*: de cualquier hecho (por lo regular inexacto), de cualquier detalle, sacar una conclusión general.

¿Qué tienen que ver mis compañeros y superiores en mi asunto? Nada, absolutamente nada.

He aquí lo sucedido: como estaba y estoy convencido de que el señor Brenes Mesén, no ha dicho verdad en los asertos de su *campaña* y no dispongo de tiempo ni quiero refutar falsedades que ha recogido de sus atláteres, mis enemigos gratuitos, para acabar de una vez, le mandé decir al señor Brenes Mesén con dos personas de mi amistad y confianza, que lo que consignaba en sus escritos era falso; y que quedaban mis amigos á su disposición por si sus falsedades eran inspiradas por aversión personal para mí ó por si quería reclamar contra mi afirmación. En sus escritos me ofendía particularmente. Los representantes que luego envió el señor Brenes no tuvieron por caso de honor este asunto y así se hizo constar en una acta firmada por los cuatro, señores don Angel Orozco y don Adolfo Pacheco y don Alfredo Volio y don Alfredo Sancho.

Juzgue el público si habrá razón para pregonar, como pregonó el señor Brenes Mesén que los jefes de la Instrucción primaria desean ó deseamos, arrastrados por la pasión del odio, matarlo ó aniquilarlo. ¡Todo molinos de viento!

Réstame demostrar que el señor Brenes Mesén no dice verdad en sus artículos. Para muestra un botón.

El tan comentado asunto de Tres Ríos fué así: la maestra de cuarto año de niñas, en cuya clase presenciaba cierta ocasión una lec-

ción de Geografía, había olvidado los trazos ó líneas auxiliares para hacer el mapa de Norte América. Como lo comprendiera yo, se los hice en el tablero (cosa de muy poca dificultad) y pudo ella continuar su lección. El mapa de Costa Rica no figuró ni podía figurar en tal lección. Fue todo y quien diga lo contrario miente.

Ofreció el señor Brenes Mesén tres hechos nuevos por cada uno que se le refutara. ¡Vaya si le será fácil cumplirlo! No tiene sino pedirlos á cualquiera de sus acólitos ó á todos juntos (entre los que pueden haber maestros conquistados ya por el corrillo), quienes como inventaron para desmoralizar y desbandar de nuestro lado al personal que dirigimos, que se había ofrecido al señor Brenes Mesén la Inspección General de Enseñanza, inventarán cuanto se les ocurra en nuestro daño.

Juzgue el señor Brenes Mesén por criterio propio y escriba. Es más, haciendo abstracción de lo pasado, le invito para que me acompañe á mis escuelas. Si notare tan crasos errores en mis prácticas, no sólo no le guardaré enojo sino antes bien agradecimiento en su crítica, siempre que fuere imparcial.

Y encabezo *De una vez por todas* porque no contestaré cargos que se me hagan inspirados en la aversión de los falsos informantes del señor Brenes Mesén, quienes han aprovechado su pluma como arma propia de ataques personales y de venganza.

SIMEÓN J. JIMÉNEZ.

Cartago, 10 Set. de 1903.

Costumbres populares

En lo general los pueblos católicos de América, especialmente las clases consagradas al cultivo de la tierra, trabajan poco, pues sólo dedican á sus faenas diarias una pequeña parte de la vida consciente.

En la capacidad de trabajo, ó en otros términos, en la energía productiva de un pueblo, intervienen muchos factores, principalmente el clima, la naturaleza del suelo y las creencias religiosas.

El clima estimula ó enerva: estimula si templado, enerva si cálido ó frío.

El suelo estéril provoca la energía en el trabajo, que es condición de vida ó muerte, porque hay que arrancar á la naturaleza lo que no da espontáneamente.

El suelo fértil favorece la inercia: no necesita luchar quien lo recibe todo de madre pródiga.

Los pueblos industrioses, como Inglaterra y Holanda, deben su prosperidad á la energía productiva que han desplegado en su lucha con la esterilidad ó con el pantano.

Los pueblos de la zona tropical son pobres, no tienen agricultura ni industrias, porque trabajan poco, en razón de que la naturaleza exuberante de los trópicos se los da todo hecho, como en la edad de oro.

El plátano es el símbolo de la civilización americana, civilización rica de progresos artísticos, de obras ciclópeas, pero pobre de riquezas materiales. Antes de la conquista el indio trabajaba poco por la riqueza espontánea de la tierra, y después de ella, poco también, porque, siervo de la gleba, no trabajaba en su provecho, sino en beneficio de su señor y ya se sabe q' el trabajo esclavo es un pobre trabajo.

Las creencias religiosas estimulan ó enervan las energías físicas, según el dominio que

las prácticas religiosas ó el culto ejercen sobre la vida humana.

Los pueblos protestantes trabajan más que los pueblos católicos. Entre ellos el culto es por lo general privado, sobrio, familiar, y por lo mismo sincero, digámoslo todo, grandioso; no hay sublimidad comparable á la que produce en el espíritu el espectáculo de una familia que, reunida en el hogar y presidida por su jefe, invoca la bendición y el auxilio de Dios para sus obras y la santificación de la vida, con frases que del corazón suben á los labios, espontáneas, llenas de unción piadosa y de sinceridad conmovedora. Invocado así, Dios oye las peticiones de los hombres, porque la plegaria es una alondra espiritual que se remonta hasta el Sol Divino.

Además, el culto familiar no interrumpe el trabajo, no lo embaraza, porque las horas propias de ese culto son las que reunen en el hogar á la familia: oración de la mañana en acción de gracias y pa a fortalecer la voluntad en el bien; oración de la tarde, después del trabajo, para que fructifique bajo la bendición de la Providencia.

Este no es culto maquinal, muerto; es culto vivo, activo en el corazón, en las palabras y en las obras, y estrecha los vínculos de la familia porque enlaza el amor con la piedad.

R. CONTRERAS

Robo en el Mercado

El ratero en la ratonera

Ayer como á las tres de la madrugada el Inspector de Policía Mora Solís oyó cierto ruido en una de las puertas del Mercado; acercóse á ella, para cerciorarse, encontrándose con las piernas de un individuo que se introducía por la linternilla de la pulpería "El Relámpago". Mora Solís cogió su palo y castigando con él aquellas piernas, ordenó al hombre (propietario de las mismas) que saliera; pero éste, en vez de obedecer, dispuso meterse *totalmente* al establecimiento, donde, con una lima que llevaba cortó los alambres de la luz á fin de que reinara la oscuridad, cosa que consiguió. El Inspector de Policía aludido pitó, y acto continuo se dió orden de colocar un gendarme en cada esquina del Mercado, durante el resto de la madrugada. Se procedió luego á minucioso registro en el interior de aquel edificio, no encontrándose en tales momentos al ladrón; pero como á las 6 a. m. cayó en la ratonera: un cabo y un carnicero lo cogieron dentro de un cajón, de donde fué conducido con pinzas al Cuartel, en medio de muchos curiosos.

Los objetos robados, que se le encontraron al *bicho* ese, son: \$ 5.00 en dinero, cinco números y tres cuartos de lotería, dos pares de zapatos, diez céntimos de papel para fumar, un diez de cigarros y otro de puros. El ladrón se llama José Jiménez; es joven.

CORRESPONSALES

Del Paraiso

SEÑOR DIRECTOR DE «EL DIA»
San José.

Hasta esta fecha me ha sido

imposible dirigirle alguna correspondencia de lo q' en esta villa pasa. El día 8 del corriente el apreciable doctor don José López Godines se vió en el imprecindible caso de practicar la autopsia del cadáver de Adriano Mata; según dictámen del médico, hay sospechas de envenenamiento; también le fue extraído de una pierna un proyectil de revólver calibre 38; según se cree, el disparo se hizo después de la muerte de Mata. El señor Alcalde sigue con actividad la correspondiente sumaria.

—El señor Jefe Político de este cantón, persona honorable y cumplida en el cargo que á su responsabilidad tiene, con el objeto de celebrar el 82º aniversario de nuestra independencia, prepara un baile popular en el Salón Municipal.

—El día siete del corriente el Regidor Fiscal municipal don Desiderio Orozco, estuvo "de molida" en Cachí, donde por riña con Rosendo Boza, fue conducido á la Cárcel, pagando á su salida la multa de diez colones y setenta y cinco céntimos de carcelaje.

—En el templo nuevo de esta villa, se están construyendo las ventanas.

—Las viceras del que fue Adriano Mata se encuentran en el Instituto Nacional de Higiene para su debido examen.

—El apreciable amigo don Juan Francisco Bonilla Zumbarado se encuentra entre nosotros, con el objeto de administrar su finca en el "Cerro"

EL CORRESPONSAL

Ecos cartagineses

—Digna de envidia es la ciudad de Cartago, pues cuenta entre sus moradores personas tan piadosas como la noble matrona señora Dolores Jiménez v. de Sancho. Una hija de ésta, la infortunada señorita Telia Sancho, (q. d. D. g.), dejó al morir un legado para que terminaran el Hospicio de Huérfanos de aquella ciudad; se ha gastado todo el dinero del legado y los trabajos van muy adelantados; pero iba á ser necesario suspenderlos por falta de recursos, cuando, sabido este por la señora v. de Sancho, dió ella orden para que los continuasen por su cuenta.

Tal acto de caridad y desprendimiento merecen, no sólo un aplauso, sino la admiración que se siente ante las almas grandes y generosas.

¡Cuántos huérfanos bendecirán á sus nobles protectoras!

—Con motivo de ser ayer día de San Nicolás, hubo en la iglesia de ese nombre misa solemne y rosario el 8, y el 9 también hubo rosarios, á cargo, el primero, de la señora Dolores Jiménez v. de Sancho, y el segundo, de don Francisco Guevara. Hubo derroche de música y pólvora, y los mantenedores dejaron bien sentados sus nombres.

—En un bonito Parque están convirtiendo la antigua plazoleta que queda frente al Cementerio. ¡Magnífica idea! Todo lo que se refiera al ornato público merece nuestro aplauso.

LEO.

Setiembre 11 de 1903.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano. —Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

SECCION AJENA

Ferrocarril al Pacífico

El día 4 del corriente se comió en la empresa del Ferrocarril al Pacífico, una irregularidad de las que suelen cometerse allí.

Como testigo presencial y como víctima de la última, por la que el señor Ingeniero y Maestro Mecánico de aquella empresa se vió obligado á poner su renuncia, debo manifestar lo siguiente.

El día anterior al ya apuntado, recibió el Maestro Mecánico una orden en cubierta cerrada y firmada por el señor Intendente y Administrador INTERINO de aquella Empresa, en la que le comunicaba que alistara la máquina n.º 2 para el día siguiente, y que había dispuesto que el maquinista Esquivel volviera al taller (maquinista éste puesto sin la venia del Maestro mecánico y sí con la responsabilidad de la máquina que el señor Administrador INTERINO tuvo muy á bien poner en manos del señor Esquivel) y que, en su lugar, había dispuesto también poner á Federico Muñoz.

Esta orden, como es natural, tenía que producir el efecto que producen las irregularidades y la falta de conocimientos de los que las dan, en el hombre que por norma ha tenido siempre la disciplina, el orden y el fiel cumplimiento de sus deberes, y en consecuencia no le quedaban á este jefe, esclavo de su honradez, más que dos caminos: ó el de pasar por la humillante disposición que se le acababa de ordenar, ó el de poner su renuncia, á la cual, lógica y naturalmente, debía de preferir.

Con tal motivo, y no siendo ésta la primera vez que se invadían sus atribuciones, aquel jefe vió venir la desmoralización completa en su departamento, y difícilmente habría podido restablecer el orden y disciplina que demandan en todo el mundo las empresas de este género, y en efecto: como los grandes males necesitan grandes remedios, había que aplicar el remedio que ineludiblemente le hacía daño á los intereses comunes y recetado de modo tan inconsulto como perjudicial á la Nación, separándose del cargo que el Gobierno había tenido á bien confiarle, salvando así la responsabilidad que sobre sus hombros llevaba.

Por una circunstancia natural entre compañeros de taller, llegó á mis oídos la orden que á mi jefe se había comunicado, y conociendo como conozco al empleado que se acababa de nombrar y conociendo también las razones poderosas que existen para que ni el señor Dengo pueda tener bajo su dependencia al señor Muñoz, ni éste pueda ser el subalterno de aquél, porque eso sería pretender confundir el aceite con el agua; y contándome en el número de los amigos del señor Dengo, honor que este caballero inmerecidamente me dispensa, me dirigí, como era natural, al Maestro, y le pregunté: ¿qué hay de nuevo? Y él me contestó: nada más que hoy debo retirarme de aquí. Volví á mi trabajo encomendado por el maestro; llegó la hora de salir del trabajo y en el camino para nuestras casas, el jefe se dirigió á mí dándome una orden que debía ejecutar al día siguiente, y al recibirla, le contesté: Don Manuel, me permito suplicarle que mientras la dificultad que hoy se presenta en el taller no se resuelva, no me exija volver al trabajo.

Llegó el momento de resolver la cuestión; felizmente para el Gobierno y sus gobernados, la resolución fue favorable, pues hoy parece que las cosas se aproximan un poco á la regularidad que aquella empresa tanto necesita, y la renuncia del señor Maestro mecánico no fue aceptada, quedando solamente un pero; y es que las personas interesadas en que la renuncia del señor Dengo fuera aceptada, viendo fracasar su ideal, volvieron su mirada sedienta de.....y notaron

que dos discípulos del Maestro, uno por enfermedad de su esposa y el otro por las razones que he apuntado, no habían estado en el trabajo y por consiguiente no tuvimos que presenciar los cuchicheos ni las risas sarcásticas que produce siempre el mal en las almas empobrecidas; ¡y eso era imperdonable! debía castigárenos, y de orden especial y muy superior se nos comunicó que quedamos retirados.

Ahora me convenzo, mi querido Ricardo, de aquello que tú siempre has dicho: de que "al caballo flaco se le pegan las garrapatas," y de que "el hilo se revienta por lo más delgado."

¡Pero: te la quedo debiendo!
 JOSÉ M.ª JIMÉNEZ.

San Sebastián

Los vecinos de ese pueblo se quejan de que el Agente de Policía, Esteban Agüero, los domingos y días festivos se ausenta del lugar, con lo cual quedan expuestos á los ultrajes y abusos que cometen los ebrios con transeuntes y vecinos. Parece que la taquilla se llena de gente y hasta da miedo pasar por allí, pues no teniendo autoridad á quien respetar, hacen lo que les da la gana.

Un vecino.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Día 10.—Juzgado de lo Contencioso.—3 p. m.—Se condenó á Maximiliano Palma Oreamuno, procesado por venta de aguardiente sin patente, á pagar \$ 50 de multa á favor del Tesoro Nacional, descontables en confinamiento en la villa de Juan Viñas, cabecera del cantón Jiménez, si no satisficiera ésta en dinero, y á la pérdida del licor y envases aprehendidos.

3½ p. m.—Se sobreseyó en favor del chino Hoop Lor Lung, al que se juzgaba por el delito de venta de licor clandestino, por no estar comprobado el cuerpo del delito. Este auto oportunamente se consultará ante el Superior.

Sala 2ª de Apelaciones.—Set. 10. De mejor acuerdo se transfirieron las vistas de las causas siguientes, para los días y horas que á continuación se expresarán:

1ª.—Contra Octavia Chaves Matamoros por falsificación de documentos privados en perjuicio de Jesús Durán y otro, las 3 p. m. del 19 de los corrientes.

2ª.—Contra Alfredo Artavia Jiménez por homicidio perpetrado en la persona de Manuel Jiménez Salazar, á las 2 p. m. del 19 del mes en curso.

3ª.—Contra Hermenegilda Ledezma Moreira por venta de aguardiente sin patente, la 1 p. m. del 22 de los que corren.

Suprimiendo la imposición relativa al daño civil del delito, se aprobó la sentencia condenatoria dictada por el Juez de lo Contencioso Administrativo en la causa seguida contra Santiago Castillo Carvajal por venta de aguardiente sin patente.

Defunciones

Día 11.—José Adán Céspedes González, 3 meses 15 días, hijo de Ramón Céspedes y Luisa González, murió de miseria fisiológica; distrito Catedral.

Hospital de San Juan de Dios

Entradas: hombres 2, mujeres, 2
 Salidas: — 3, — 1

CABLES

PANAMÁ, 10.—Con fecha 9 avisan de Bogotá que el senador Pérez Soto, agitador constante, dirigió al Presidente Marroquín una carta redactada en los más violentos términos, por haber nombrado al senador Obaldía, nativo del Istmo, al puesto de Gobernador de Panamá. La carta es-

tá redactada en términos tan vulgares y descorteses que Marroquín no ha hecho caso de ella. El senador Caro trata ahora de promover en el Senado un espíritu conciliador, siendo su deseo establecer entre el Congreso y el Ejecutivo más armonía y buena voluntad. Dentro de poco el Ministro de Chile partirá con dirección á Caracas. El Presidente Marroquín hállase ausente; probablemente regresará el 15 del presente.

—La situación parece ser normal. Son muy exagerados y prematuros los rumores de dificultades pendientes; sin embargo el resentimiento de los istmeños no se ha disminuido absolutamente.

RÍO JANEIRO, 10.—Mr. Santos Dumont estudia el modo de hacer el viaje de Europa al Brasil en globo. Dice que la única dificultad consiste en encontrar un receptáculo para guardar una cantidad considerable de gasolina. Anuncia La Tribuna que el Rey Carlos de Portugal visitará al Brasil el año entrante.

LONDRES, 10.—El corresponsal del Standart en París atribuye á 3 bien conocidos profesores el proyecto atrevido de pasar el Atlántico en globo, cuya capacidad será de 13 mil metros cúbicos. Llevará seis personas, un paracaídas y una lancha y salvavidas. Un cuidadoso estudio de los vientos remanentes ha demostrado que el mejor tiempo para hacer el viaje, sería en mayo, emprendiéndolo de las Islas Canarias y el punto de desembarques de la isla de Trinidad, Antillas británicas.

HECHOS Y DICHOS

Rectificamos. — Por una equivocación del cajista se dijo ayer en nuestro periódico que el dueño de los dos fenómenos era el doctor don Próspero Lizano. Hacemos constar que el mencionado señor no es doctor, sino un activo empleado del establecimiento "La Magnolia".

Por carta que hemos recibido de Nueva Orleans, sabemos que se encuentran en Méjico los jóvenes costarricenses Roberto Velarde, Félix Jara y Rafel Conejo, y que el primero de éstos piensa regresar á Costa Rica.

Invitación. — Se nos ha enviado la siguiente:—"La Junta de Educación de San José tiene la honra de invitar á Ud. á la fiesta escolar que se verificará en conmemoración de la Independencia de Costa Rica y en honor del señor Lic. don Mauro Fernández, á las 8 a. m. del 15 de Septiembre corriente, en el salón de actos del Edificio Metálico".

Se condenó en 1ª Instancia á Ramón Cordero Gutiérrez por abigeato en perjuicio de Jesús Núñez Gutiérrez, á la pena de tres años de presidio.

— Luis Hernández, de ú. ap., por el delito de robo, fue condenado á la pena de 1 año 5 meses y once días de presidio, por el Juez del Crimen de Heredia.

Dos wagones repletos de sillas, fueron descargados ayer tarde en los salones en que ha de efectuarse el baile dispuesto para el 14 por la Unión Obrera.

Una mujer, una víctima de la desgracia en sus más gra-

AVISO

Informará

Se venden muebles baratos y un juego de regilla, compuesto de sofá, dos mecedoras y seis sillas, todo á precios de quema.

Serapio Tomás



ves manifestaciones, agonizante casi y en el último grado de miseria, pedía ayer con la vehemencia que puede hacerlo quien siente las amarguras supremas de la existencia, que se le permitiera buscar la vida ó esperar la muerte al amparo de la caridad, asilada bajo el techo del Hospital, -- y esto le fue negado hasta que un médico, en vez de cruel, compasivo, hizo conducir á la intelíz á los salones del edificio en que se asienta la sociedad caritativa al patronato de San Juan de Dios. Lo que pudiéramos agregar aquí, lo dejamos para que lo hagan cada uno de los que lo lean.

Antenoche, á la salida del teatro, se cambiaron golpes de puño dos jóvenes de buena sociedad.

Después del baile de la Unión Obrera se organizará en esta ciudad, por iniciativa del joven entusiasta y activo artesano don Joaquín Chaves, un club de amigos con el nombre de esa sociedad: cuentan ya, según nos informa el señor Chaves, con el apoyo de personas tan bien conocidas como el Lic. don Luis Anderson, que ha ofrecido para tal objeto un obsequio de gran valor en libros; don Manuel V. Blanco, que será el tesorero de la asociación y otras de esta talla. Nos satisface la noticia.

Da lástima ver á un chacalincito de 6 ó 7 años de edad vendiendo bizcocho caliente por el barrio del Hospital desde las 7 de la noche hasta las 2 ó 3 de la madrugada. Esta es una barbaridad que debiera evitar la policía.

Ya habíamos dado á nuestros lectores la noticia de la espléndida velada que tendrá lugar en la noche de mañana en Alajuela, la liberal ciudad; la Directiva de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul nos hace ahora el honor de invitarnos para que asistamos al Teatro Municipal de aquella provincia, donde tendrá efecto tal acto simpático, porque simpático es todo lo que significa alivio para los que sufren en mayor grado las durezas de la miseria. Y será de nota, no hay duda, la celebración á beneficio de los pobres de San Vicente de Paul: así lo hace creer el programa, que tenemos á la vista, de esa

velada lírico-dramático-literaria.

Las comadres?—No, los compadres y algo más, son los que afilan ahora sus instrumentos ofensivos, para cortar "por arriba, por abajo, por delante y por detrás", todos los cintajos, gruesos ó nó, que pudieran constituir lazo de unión entre ellos. Que "El Derecho" abandonara, para no volverla á ocupar jamás, la casa en que ñor Andrés le diera habitación á los tipos de su imprenta, que le importa á los Faroles ni á los Nicolases?— Como dice ese órgano en su ultimatum al otro: los civilistas advenedizos y despechados se irán con los suyos, (¿con los de "El Centinela"?); pero no conseguirá lo mismo, en los de las suyas filas, porque esos no volverán; esos..... están muy ligados con el principio; tanto, que no será posibilidad de ningún centinela hacerlos que lo abandonen.

Más de 400 ciclistas, todos los de la ciudad, preparan para la noche del 14 venidero, un paseo por las calles de San José, adornados sus vehículos con banderolas y luces.

Por los lados del Panteón tuvieron fuerte atraque un sastre de nota y un litigante de tono: el asunto entre ambos es cosa vieja; quién sabe si algún flux de arreglo pendiente.

Cayó ayer con todo y la escalera en que estaba trepado y la pintura de que hacía uso, Dionisio Ortiz, que estaba pintando las paredes de una casa vecina al Colegio de Señoritas; sufrió en la caída la fractura de una pierna y el baño que el líquido de color le proporcionara al caerle encima.

"Ecuación sencilla.—Cuatro palabras" + "Otras cuatro palabras" = muchas palabras ÷ las de contestación: total cero al cociente.

Ayer como hoy.—La firma del Dr. L. Miranda G. figura al pie del siguiente certificado expedido en San Vicente, Salvador:

"El infrascrito, médico y cirujano de la facultad del Salvador, certifica: Que tanto en su clientela como para los miembros de su familia ha empleado durante muchos años la "Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao, obteniendo siempre muy buenos resultados de su uso."

¡Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS como BUENOS

EL OLIVE
"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se dan cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto ha renudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantes las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza a fabri a Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocipedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA
de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.

PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini



Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Dinero al ojo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS— Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tip. de Jenaro Valverde

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

AVISO

En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia Carazo el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith.

San José, 31 de agosto de 1903.

JOHN M. KEITH.

AL PUBLICO

Mi hijo Pedro Rodríguez Méndez ha vendido dos vacas sin mi autorización. Hago saber al público que no reconozco venta ó compra que se haga con él.

San Isidro de San José, agosto 27 de 1903.

FERMÍN RODRÍGUEZ.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.